

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.

TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 17 DE MARZO DE 1921

NÚM. 444

Las Cámaras del Japón quieren que se aumente la fuerza naval, haciendo cualquier sacrificio Austria y Alemania se unirán aunque los Aliados se opongan

Cosas de la Calle

A la casa de una familia Ramírez llegó un niño como de siete años de edad a implorar hospedaje.

Al interrogarse si no tenía padres contestó que sí, pero que había huido de la casa por cuanto que le maltrataban mucho y continuamente.

Por el hecho de no llevar dinero a la casa, pues hay que saber que le mandaban a la calle a implorar la caridad pública, le propinaban sendas palizas que le tienen todo su cuerpo lleno de señales amoratadas.

La familia, compadecida de la mala suerte del niño, le recogió en su casa y allí le tendrá hasta tanto sus padres no le reclamen.

Los Obreros sin Trabajo

Después de una minuciosa investigación llevada a cabo por el Departamento del Trabajo de los Estados Unidos se ha podido comprobar que hasta el último de febrero próximo pasado había en aquel país nada menos que 3.473.446 obreros sin trabajo. Se comprende que esos obreros desocupados son de ambos sexos.

El mayor número de los desocupados corresponde a la industria de automóviles que cuenta con el 68 por ciento. El segundo lugar en cuanto al número de obreros sin empleo corresponde a la industria de construcciones.

Dictamen sobre un Proyecto del Ejecutivo

La Comisión respectiva vertió ya su dictamen sobre el proyecto de ley del Ejecutivo para levantar un empréstito interior hasta por la suma de tres millones de colones destinados a cubrir los gastos que ocasiona la emergencia actual con Panamá.

En principio, los miembros de la comisión están de acuerdo con el proyecto, pero aconsejan varias modificaciones.

Para los efectos de ese empréstito se emitirán treinta mil bonos al portador, de cien colones cada uno los cuales se denominarán «Bonos de Defensa Nacional» «1921».

Estos se colocarán a la par y devengarán un interés del 8 por ciento anual. Serán pagados junto con sus intereses con la renta que se establece del dos por ciento sobre el monto bruto de las ventas o realizaciones que ejecutaren todos los establecimientos comerciales, sin excepción de clase o categoría.

POR ¢ 2-25

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. DES.—Apartado. 40—Heredia.

Las autoridades de New York alarmadas por el tifus

Servicio Informativo Extraordinario

Se impondrán fuertes multas

FRANKFORT.—La Comisión interaliada del Rhin ha dispuesto que toda contravención, ya sea a una simple disposición o a una orden dictada por ella, será penada con una multa hasta de cien mil marcos o con prisión hasta de un año.

Anteriormente nada más eran castigadas las infracciones a los decretos expedidos en toda forma por dicha comisión.

Dos gobernadores en un Estado

GUADALAJARA.—La Legislatura escuderista se instaló en Chapala y lanzó un manifiesto en el cual dice que está bien constituida y que ha declarado nuevo Gobernador del Estado al señor Escudero, lanzando un decreto en el cual desconoce el Gobierno del señor Labastida. Esta Legislatura destituyó a los empleados de Chapala.

Por su parte el Gobierno del señor Labastida ha pedido el auxilio de las fuerzas federales para contener los intentos de los escuderistas y de su jefe el señor Escudero.

Este nuevo conflicto que se ha creado en la nación ha despertado expectación en el público de aquí que está ansioso de saber de una vez quién es el vencedor en las pasadas elecciones y quién será el Gobernador definitivo del Estado.

Se asegura que este conflicto electoral quedará definido muy pronto.

Un consejo de Paul Loche

BRESLAW.—Aconseja a Alemania Paul Loche, Presidente del Reichstag y editor del periódico "Breslaw Volkswocht", en un editorial publicado últimamente, que se rehusa a cumplir las demandas presentadas por el Consejo supremo interaliado reunido en París.

La propaganda bolchevista

PARIS.—El "Petit Parisien" publicó un cablegrama en que el Departamento de Estado norteamericano está al tanto de la propaganda bolchevista que se hace en todo el mundo, pues, según dicha noticia, el mencionado Departamento obtuvo una copia estenográfica

de todas las labores que realizó el comité propagandista bolcheviki internacional que se reunió secretamente en Brevin en diciembre próximo pasado. Se dice que dicho comité ha establecido su matriz en Brevin en donde hace esfuerzos por fomentar levantamientos bolchevistas en todo el mundo. Se dice que el mencionado comité emplea seiscientos propagandistas de las doctrinas comunistas.

La unión austrogermana aun que se opongan los aliados

VIENA.—El Partido Crose Deutsch demanda la promulgación de una ley relativa a la fusión austro germana y dice que tal legislación satisficará las promesas antes de celebrarse las elecciones en Austria.

Se dice que tal legislación debe darse no obstante que se ha anunciado que los aliados se opondrán a tal unión.

Quedarán poquíssimos generales

MÉXICO.—En la próxima semana

comenzará sus labores la comisión especial nombrada para revisar las hojas de servicios de los generales del ejército mexicano. Se espera que los resultados son buenos, pues servirá como base de reconocimiento definitivo de los grados de dichos militares, el resultado de un detenido estudio que hará la mencionada comisión. Se cree que después de concluidos los trabajos de esta comisión, han de quedar muy pocos generales, reduciéndose considerablemente el crecido número que ahora existe.

Nuevos Ministros en Inglaterra

LONDRES.—El rey Jorge V ha aprobado la designación de Sir Winton Shencer Churchill como Secretario de las Colonias; de Sir Danin Worthington Evans como Ministro de la Guerra; de Lord Leede Farhm como primer Lord del Almirantazgo y de Sir Arthur Griffith Koscaen como Presidente de la Directiva de Agricultura.

La epidemia del tifus

NEW YORK.—La epidemia de tifus sigue extendiéndose rápidamente en esta ciudad. Las autoridades sanitarias han dictado enérgicas y radicales medidas para impedir la propagación del mal.

Se asegura que durante la semana pasada se registraron cien casos fatales.

Una propuesta derrotada

TOKIO.—La proposición que presentó Yuki Ozaki para la reducción del armamento, sufrió una derrota en las Cámaras, pero no significa que se dé por terminada la campaña que se ha venido haciendo contra la expansión naval, según comentan los principales periódicos japoneses. El «Asabis-bun» declara que la proposición de Ozaki fué oportuna, mientras que el «Unmiuri Shimbun» asegura que en el convenio entre las potencias para la limitación de sus armamentos, se necesita salvar al Japón de la bancarrota.

El desarme en Alemania

BERLIN.—El Ministerio formulará la legislación en que se prescribe la manera en que se efectuará la disolución de los guardias civiles alemanes; pero antes de presentarse dicho proyecto de ley al Gabinete deberá ser aprobado por el Reichstag.

El primer Ministro Bárbaro considera responsable al Gobierno de Berlín por el desarme.

Creo una situación muy difícil para el Ministerio federal, este asunto, debido a las prolongadas deliberaciones con el primer Ministro Bárbaro.

Grecia hacia la bancarrota

ATENAS.—Por haberse paralizado la exportación del tabaco y otros artículos que constituían el principal comercio con el extranjero, la situación económica de Grecia empeora notablemente. El ejército apostado en Smirna cuesta al erario nacional tres millones de dracmas diarios, mientras que los ingresos decrecen notablemente.

El nuevo primer Ministro del Gabinete griego informó de esta desesperada situación al Ministro norteamericano acreditado ante el Gobierno de Grecia, manifestándole que únicamente la ayuda financiera de los Estados Unidos podría salvar a Grecia del desastre.

Los panameños "pretenden" que el Agente Fiscal de su país no sea Americano

PANAMA.—El Presidente Porras, de Panamá, ha dicho que después del 28 de marzo, día en que cesará en sus funciones el agente fiscal de los Estados Unidos, señor Addison T. Ruán, será nombrado agente fiscal un «panameño de excepcional habilidad y absoluta integridad».

Agregó que se había decidido no renovar el contrato con el banco norteamericano, depositario de los fondos del gobierno, porque ellos tienen «un banco nacional, manejado con eficacia y en estado próspero.»

Aclaración

En honor a la verdad, y a solicitud de parte interesada, debemos manifestar que nuestros «Chistes de la Guerra» han sido tomados del diario de nuestro Cronista y por lo tanto no se alude persona alguna.

Se trasladará un Consulado

El Consulado de México que actualmente ocupa la casa del Licdo. don Manuel Castro Quesada, se trasladará a la casa del Licdo. don Carlos Orozco—La Villa Flora—situada en el Barrio de Arañuez.

Baile Social

Con motivo de su onomástico, la bella y gentil señorita Julieta Iglesias, fué obsequiada con un lucido baile social, que se verificó apoche en su residencia.

El baile se prolongó hasta las 23 horas, no decayendo ni un instante la alegría y entusiasmo.

Todos los invitados se retiraron muy satisfechos de la exquisita amabilidad con que fueron atendidos por la simpática señorita Iglesias Horgan.

La orquesta estuvo a cargo de don Víctor M. Gutiérrez, ejecutándose los mejores trozos musicales.

Muy gratos recuerdos dejó esta hermosa fiesta social.

Accidente del trabajo

Trabajando ayer en el techo de una casa por el barrio de la Soledad fue víctima de un accidente el joven Rompaldo Reyes.

De una altura de cinco varas cayó al suelo recibiendo fuertes golpes que le hicieron perder el sentido.

En vista de ello se le trasladó al hospital donde fue atendido debidamente.

El patrón tuvo un gesto muy noble con él, pues le ofreció pagar su salario mientras durara impedido para el trabajo.

Una Buena Conexión Bancaria

afianza el crédito del comerciante. Establezca Ud. sus relaciones bancarias con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar:

Al abrir cuenta corriente, solicitar Cartas de Crédito y comprar Letras de Cambio

ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad - Servicio Eficiente - Atención Esmerada

DE NUESTROS COLABORADORES - CAMPO AJENO

Plinius Observantis, los Ingleses y los Norteamericanos ¡FIAT LUX!

II

Nuestro buen Presidente tiene fama de anti-yankista, creen algunos que por sus vínculos con El Salvador, donde no hay generalmente mucha simpatía que digamos por los Estados Unidos; otros juzgan que por... pero antes de proseguir, debemos recordar algo de historia, para la mejor inteligencia de las presentes impresiones.

En 1823, James Monroe, Presidente de los Estados Unidos, en su Mensaje anual dirigido al Congreso Federal de su país, y con motivo de los rumores que corrían, de que la Santa Alianza, formada, en 1815 por Austria, Francia, Prusia y Rusia pretendía intervenir para evitar que España perdiese en América sus colonias que se habían rebelado contra ella y proclamado su independencia, con el reconocimiento de los Estados Unidos, dijo así:

«Por la sinceridad y por las amigables relaciones existentes entre los Estados Unidos y aquellas Potencias (las de la Santa Alianza), debemos declarar que consideraremos todo intento de parte de ellas de extender su poder a cualquier sección de este hemisferio, como peligroso para nuestra paz y seguridad. Con las actuales colonias o dependencias de ninguna Potencia europea hemos intervenido nosotros, ni intervendremos; pero con los Gobiernos que han declarado su independencia y manteniéndola, independencia que tenemos en gran estima y, sobre principios justos, reconocida, no podemos ver ninguna interposición para oprimirlos o de otro modo que quiera dominar su destino, realizada por cualquier Potencia europea, de otra suerte que como la manifestación de disposiciones hostiles hacia los Estados Unidos».

Esta hermosa explosión de solidaridad panamericana es lo que se designa la *Doctrina Monroe*, no obstante que desde enero de 1811 había sido esbozado el pensamiento por el Presidente Madison, a propósito de una amenaza de la Gran Bretaña de tomar posesión de una parte de la Florida reclamada por España.

El generoso impulso de Monroe, tan acremente combatido por las aves de rapiña allende el Atlántico, y por multitud de gentes que apenas si lo conocen de oídas, nos ha parecido siempre un principio salvador para todas las Naciones de nuestro Continente. Sólo que, calumniando el espíritu y la letra de las inmortales y generosas palabras de Monroe, se ha tratado de darles significado y alcance contrarios a los intereses de nuestros pueblos hispano-

americanos, cuando, precisamente ellas son la consagración de nuestra existencia como Estados, libres de la voracidad de los conquistadores de siempre... cuando se puede. (1).

Veamos ahora, a grandes rasgos, cómo está Costa Rica en sus cuentas internacionales con los Estados Unidos y con la Gran Bretaña.

Desde luego, y sin hacer mención de otras ventajas, debemos a los Estados Unidos:

1º—Nuestra frontera con Nicaragua;

2º—Nuestra frontera con Panamá;

3º—La conclusión del despotismo de los Tinoco (Triste es confesarlo; pero sin el apoyo de los Estados Unidos, es muy probable que a estas horas todavía estaría Costa Rica, y tendría que estar por los siglos de los siglos bajo la tiranía indocada, o bajo la de los herederos testamentarios del Poder que ella ejercía, pues los pocos costarricenses que se enfrentaron no eran suficientes para derrocar a los usurpadores. Pero como en Costa Rica todo se olvida a la semana siguiente de sucedido, ya nadie se acuerda de esto).

4º—La paz con Panamá en el reciente conflicto que acabamos de pasar, o al menos la cesación de la guerra. Esa deuda la reconoce nada menos que nuestro Secretario de Relaciones Exteriores en carta abierta suya, dirigida al Licenciado don Pedro Pérez Zeledón y publicada en el «Diario del Comercio» de ayer.

También deberemos pronto a los Estados Unidos, por las trazas, el arreglo final de nuestras diferencias con Panamá. Que Dios nos oiga!

En cambio, a la Gran Bretaña debemos, sin rememorar el vandalismo de sus piratas en épocas remotas, ni otros cariños parecidos, debemos... el haber tenido que pagar un empréstito hecho a la Federación de Centro América, y del cual no cogimos nosotros ni un centavo. Rota la Federación, todos sabemos que vino a Costa Rica un Ministro británico tan suave, como el que ahora nos honra con su presencia, y... no hubo remedio: tuvimos que reembolsar hasta el último penique del dichoso empréstito con intereses y todo, en la parte que nos tocaba, es decir, que debería habernos tocado...

PLINIUS OBSERVANTI

(Seguiremos mañana)

—Recuérdese que el criterio de «Plinius» se halla expresado en la tribuna de nuestros colaboradores, en campo ajeno.

¡Pobres de Espiritu!

Dice «La Tribuna» en su edición de hoy que: «Cuanta más vileza se exhibe, más ejecutorias se ganan».

De esta vez el estimable colega ha hablado como un filósofo, pues está sucediendo aquí en Costa Rica, con este Gobierno—en la mente de quienes lo integran la materia gris no abunda—que cuando menos limpios en antecedente son los hombres, más ascendentes tienen en los Ministerios y en la Casa Amarilla.

En cuanto un hombre honrado opina sobre algún punto en desacuerdo con el Poder Ejecutivo, los altos funcionarios exclaman: «Ah, este quiere algo, está haciendo política, tiene alguna hachita que afilar».

Y entónces se acercan al escritorio ministerial los que siempre han medrado, los indecorosos partidarios de todos los gobiernos, vampiros de todas las administraciones, y apoyan la tesis del señor Minis-

tro: «Efectivamente Fulano de Tal está deseando afilar su hachita».

En su ceguera, en su miopía intelectual, en su anemia de cacumen, los altos funcionarios ya referidos acogen con entusiasmo las palabras de los politicastro, rien a mandibulabatiende y hacen toda clase de ingeniosos comentarios. No pueden comprender, pobres de espíritu, que la adulación y el servilismo de esos «politicastro» no tienen otra causa que el «afilar hachas» en el presente, «en esos mismos momentos» y no para el futuro, según imaginan que pudieran hacer quienes, honradamente, censuran los actos criticables del Gobierno.

Nuestros benditos mandatarios hablan de conciliación y creen que ella consiste en rodearse de todos los elementos malos, iníquos y perversos que son bien conocidos entre nosotros. No recuerdan que, como en finanzas, la mala moneda hace que se esconda la moneda buena.

Los costarricenses de Cuba y la Guerra

Tenemos noticias de que varios costarricenses residentes en Cuba estaban haciendo gestiones para transportarse a este su país, y tomar las armas contra Panamá.

Esas noticias nos han sido confirmadas por nuestro muy estimado y querido Cónsul en la Perla de las Antillas, doctor don Emilio Matheu, en una carta suya que acabamos de recibir, fechada el 10 de marzo. Nos dice el querido doctor que,

efectivamente, en el Consulado General de La Habana se presentan todos los días costarricenses residentes en Cuba a ofrecer sus servicios al Gobierno de su patria, así como también algunos cubanos.

Nosotros felicitamos sinceramente a esos altivos compatriotas nuestros, lo mismo que a los cubanos que deseaban sustentar con las armas la tesis de Justicia y de Derecho que protege a Costa Rica.

El Proyecto de la Línea Telégrafica a la Frontera

Supimos que ayer trató el Ejecutivo el asunto del telégrafo a Golfito, lugar fronterizo por el Sur.

Ese proyecto de tender una línea telegráfica hasta ese lugar fué presentado por el señor Subdirector General de Telégrafos, y es de suma importancia para el Gobierno y para el país.

El Ejecutivo está en las mejores disposiciones para llevar a efecto dicho proyecto y muy pronto estará al servicio público esa nueva línea que será una de las principales.

Ello será un paso avanzado sobre la nacionalización de nuestras tierras en Golfo Dulce.

Con esta línea se benefician, además, El General, Buenos Aires Térraba y Boruca.

Próxima Boda

En elegante y fina tarjeta que hemos recibido, doña Alice P. v. de Fernández nos participa el próximo matrimonio de su hijo Niní con el señor don Abel Robles.

En la misma escuela, doña María T. de Robles, nos participa el próximo matrimonio de su hijo Abel con la señorita Niní Fernández.

Al acusar recibo de la atenta escuela, que mucho agradecemos, tenemos el gusto de adelantar nuestros más sinceros votos por la felicidad del nuevo hogar.

TEATRO NACIONAL

Con regular concurrencia subió a escena anoche, en nuestro regio Coliseo, la comedia alemana en tres actos «El Hombre del Cinematógrafo».

Dicha obra, por su ingenio, por lo chispeante, por su excelente trama, gustó sobremedida a nuestro inteligente público que no cansó de tributar largos y continuados aplausos a los artistas que en ella tomaron parte.

El beneficiado, Serra Salvó, la sutil y encantadora Mercedes Navarro, Chaves, Calvo, Ibañez, la señorita Walker, desempeñaron los papeles en forma verdaderamente acertada.

Se anuncia para esta noche el notable drama de Aceval «Nunca», y para mañana el beneficio del primer actor Andrés Chaves con «Papá Lebonnard», según ayer habíamos dicho.

E-peramos que el público ju sefino corresponda como es debido al esfuerzo de esta notable Compañía que ya pocos días estará entre nosotros.

Honraremos mañana nuestras columnas con algún rasgo biográfico del actor don ANDRÉS CHAVES como merecido homenaje a su trabajo artístico, con motivo de su función de gracia.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averiguelo antes del 19 de marzo.—SOLO OCHO DIAS DURARA ESTA GANGA.

Se aprobaron las disposiciones del Cnel. Zúñiga Montúfar

Ayer se celebró un Consejo en el Ministerio de la Guerra, al que asistieron los Generales don Buena Ventura Carazo, don Ricardo Monge y don Jorge Volio. Presidió el señor Ministro de la Guerra.

Ante él rindió su informe el Coronel Zúñiga Montúfar sobre las operaciones militares en la región de Almirante, en su calidad de Jefe de Operaciones en aquella zona.

O do al señor Zúñiga Montúfar, se levantó una acta que termina así:

«El Estado Mayor General, en vista de la exposición del Coronel Zúñiga Montúfar, reconoce que obró conforme a la ciencia militar, y aprueba sus disposiciones como Jefe de Operaciones».

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO Y BAZAR DE SAN JOSÉ»

Boda Trasferida

Habíamos anunciado que el sábado próximo se efectuaba la boda del caballero don Eduard Wagner con la distinguida señorita Gloria Orozco. Pero con motivo de la enfermedad que aqueja al señor Wagner, el matrimonio hubo que transferirlo para en fecha próxima, lo que hacemos constar muy gustosos.

A la vez formulamos nuestros más sinceros votos por el pronto restablecimiento de tan distinguido enfermo.

Mordido por un perro

El señor don Rafael Ugalde se quejó a la Agencia de Policía de que un can rabioso, propiedad de un señor Zamora, le hincó sus agudos colmillos en una pantorrilla, rompiéndole el pantalón que valora en sesenta colones. Además pide el «fusilamiento» del atrevido can, pues el famoso «animalito» no es la primera vez que quiere desaparecer de un bocado la pantorrilla de algún «cristiano».

Indios de Chirripó en San José

Han llegado de Chirripó varios personajes indígenas, entre ellos viene uno llamado don «Máximo Fernández».

Vienen quejosos de sus autoridades, y quieren que el Gobierno se las cambie.

Pasado mañana regresará a sus dominios.

Boda Efectuada

En la iglesia del Carmen, a las 8 horas de hoy, el Pbro. don Mariano Zúñiga impartió la bendición nupcial al estimable joven don Miguel Angel Odio con la bella y gentil damita Amalia Aragón Peña.

El acto tuvo carácter rigurosamente familiar a causa del reciente y sensible duelo de la familia Aragón.

La sociedad entera ha visto con profunda satisfacción este enlace, que llena las aspiraciones de dos corazones colmados de amor y juventud.

Apadrinaron la boda las siguientes personas:

Don Manuel Aragón y doña Atilia de Rodríguez, don Alberto Odio y la señorita Margarita Aragón, Lic. don Marcelo Brenes y doña Julia de González, don Juan Bautista Quirós y doña Clementina de Quirós, don Rafael Cañas y doña Juanita de Aragón, don Miguel A. Robles y doña Rosalía de Rodó, por sí y en representación de doña Rosa de Páez, don José Miguel Rodríguez por sí y en representación de doña Rosa de Páez, don José Miguel Rodríguez por sí y en representación del Dr. don Eduardo Uribe y doña Amalia de Robles, don Jorge Aragón y doña Marta de Castro, don Nicolás Peña y doña Paulina de Delcore, don Ricardo Rodó y la señorita Pura Martínez, por sí y en representación de doña Emilia de Collado.

En la tarde de hoy salen los nuevos esposos para Coronado, en viaje de bodas.

Al saludar a la gentil pareja, «La Prensa se complace en hacer los votos más sinceros y calurosos por la ventura del nuevo hogar».

Lea LA PRENSA

Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

Regresa don Jorge Cardona

El distinguido joven escritor don Jorge Cardona, quien marchó a El Salvador como Representante de LA PRENSA ante la Convención Unionista, regresó hoy a esta capital.

Viene el culto caballero señor Cardona gratamente impresionado por las atenciones de que fue objeto durante su estadía en aquel país hermano, así como también por el entusiasmo que reina en el pueblo salvadoreño hacia esa noble causa.

La labor del señor Cardona ha sido magnífica, muy eficaz y fue una nueva ocasión de dar a conocer sus altas dotes literarias, su espíritu unionista y su talento.

Nosotros nos complacemos en presentar el saludo más cordial al señor Cardona, quien supo llevar la representación a la altura de nuestros anhelos.

Noticias de Centro-América

Palacio Nacional, Tegucigalpa 16.—A LA PRENSA.—A pesar de las mil trabas que pusieron los pocos diputados que aun quedan como un triste recuerdo del Bertrapismo, la Asamblea Nacional, en sesión de hoy, concedió el grado de General de División al Gral. F. Argüell, y de Generales de Brigada a los Coroneles Carlos Lagos, Dr. Luis Mejía Moreno, Pío E. Pacheco, J. Margarita Flores, Vicente Acosta C., Juan B. Paguagua, Francisco Cardona, Salvador Coto M., Salvador M. Cisneros, Juan B. Mendoza h., Romualdo Figueroa, Gregorio Aguilar, Ceferino Delgado, Dr. J. Ernesto Alvarado, Toribio Ramos, Gregorio Ferrera, J. Antonio Sánchez, Román Díaz, M. Leonardo del Cid, Arturo G. Matute y Luis Isaula, valientes paladines que contribuyeron con heroico esfuerzo para dar en tierra con la tiranía de Francisco Bertrand y verdaderos sostenedores de las libertades hondureñas y de las instituciones liberales.—Fernando García.

Santa Ana, 16.—Murió don Federico V. Serrano, primer Director del Hospital de esta ciudad.

El primer viaje de automóvil a Guatemala duró dieciséis horas.—Diario de Occidente.

PIZA E HIJOS

Acaban de Recibir un surtido completo de MAQUINAS UNDERWOOD

Sorteo de Bonos

En el sorteo verificado ayer, resultaron premiados los siguientes bonos:

Serie A de \$1,000.00 cada uno:

- 5, 952, 991, 1058, 1248, 1500, 1508, 1981, 1988, 2116, 2250, 2269, 2287, 2300, 2469, 2755, 2760, 2867, 2996, 3207, 3279, 3422, 3430, 3566, 3650, 3690, 3743, 3904, 3967, 3988, 4115, 4125, 4210, 4374, 4404, 4440, 4837.

Serie B de \$100.00 cada uno

- 3, 175, 192, 199, 718, 870, 883, 927, 930, 1001, 1003, 1330, 1364, 1583, 1806, 1879, 1881, 2017, 2180, 2293, 2506, 2566, 2612, 2731, 2735, 2738, 2879, 3290, 3563, 3718, 3719, 4062, 4181, 4322, 4344, 4837, 4852, 5013

El pago de estos bonos se hará en la Administración Principal de Rentas, de hoy en adelante.

COLEGIO MONTERO

CON INTERNADO

PIDA INFORMES Teléfono 1646

Imitada por todos CERVEZA TRAUUBE Igualada por ninguno

Teatro Variedades

Jueves 17 de Marzo de 1921. — FUNCION DE ARTE Y DE MODA

ESTRENO! ESTRENO! NOVEDAD! LA CANCION DE LAS ROSAS

Sábado. — ¡Estreno! JORGITA, según la novela V. SARDOU.
Domingo. — LOS MISTERIOS DE PARIS, según la novela de E. SUE. ¡Estreno!

La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.
JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

Aclaración

Con motivo a la actitud hostil que se achaca a don Luis Dobles Segreda, en contra de un grupo de expedicionarios alajuelenses, hago constar que ni yo sufrí el menor vejamen de parte del señor Dobles Segreda, ni me consta que lo sufriera ninguno de mis compañeros. — Manuel Angel Soto. — Alajuela, marzo 14 de 1921.

Hoy llega la Misión Especial Guatemalteca

Como ya lo habíamos informado, nuestra hermana la República de Guatemala, apenas tuvo conocimiento de nuestro conflicto con Panamá, acreditó una Misión Especial que salió de aquel país en días pasados. Esta Misión, integrada por miembros prestigiosos de la sociedad guatemalteca, llegaron ayer en la mañana a Puntarenas. Dicha Misión llega hoy a San José y en la Estación será recibida con los honores del caso.

En viaje para Guatemala

El distinguido caballero doctor don Mariano Padilla Bolaños llegará a esta capital, en el próximo vapor procedente de Guatemala. El objeto de su venida es tan solo acompañar a la familia con motivo de su traslado definitivo a la República hermana, donde fijará su residencia.

Por tal motivo, la muy distinguida dama, señora doña Victoria Bolaños de Padilla, las señoritas Teodora y Leonor, así como también los jovencitos Alberto y Manuel Padilla, se ocupan en estos momentos de los preparativos para la partida.

Así nos lo manifestó nuestro buen amigo el Coronel don Romualdo Bolaños, quien tuvo aviso telegráfico de la noticia.

Actos de Crueldad

Nos informan de que en cierto barrio, por el lado de la Estación al Atlántico, vive un individuo que gusta de maltratar demasiado a sus hijos.

Los vecinos presencian muy a menudo actos poco comedidos, que no sólo van en contra de los varones, sino también de las mujeres, hijas de la persona en cuestión.

Ayer nada menos, por un asunto insignificante, el hombre propinó algunos golpes en la cara a una de sus hijas, en presencia de varias personas, porque ella se negó a traer un balde de agua de una fuente situada a 200 varas de distancia.

La Sociedad al Día

VIAJEROS

Ayer salieron con rumbo a su patria, Italia, don Adriano Arié, su señora esposa y familia. Que lleven muy feliz viaje.
— La estimable señorita Isabel Carranza Volio estuvo de paseo en la ciudad de Heredia.
— De Limón vino don Federico Golcher.
— Para Estados Unidos partirá dentro de pocos días el joven don Bernardo Alvarado.
— Vino de Puntarenas don José A. Jiménez.
— De Heredia vino el profesor don Luis Felipe González.
— Tomó pasaporte para Cuba don Francisco L. Esquivel.
— Regresaron de Tres Ríos, don de pasaba su temporada de verano, don Santiago Alvarado y familia.
— Don Rafael Alvarado Carrillo y familia regresaron de San Isidro de Coronado, donde estuvieron visitando algunos meses.

— El Comandante de Plaza de Limón, don Abel Robles, se encuentra entre nosotros.

— De ese mismo puerto vino don Miguel Alvarado.

— Partió para Villa Colón, a regentar la escuela de aquella localidad, don Ignacio Barahona.

— Del campo regresó don José Luján.

ENFERMOS

La apreciable dama doña Josefa de Andreoli se encuentra bastante delicada de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

HOGAR DE PLACEMES

El feliz arribo de un precioso niño ha venido a aumentar la dicha del hogar del apreciable caballero don Fidel Tristán y su señora esposa doña Ester Castro de Tristán. Les enviamos nuestros parabienes y para el nuevo heredero formulamos nuestros votos de felicidad.

Al Público y a mi Clientela

Hago saber que con motivo de mi próximo viaje a Europa, queda encargada de mis negocios de Zapatería mi señora, quien atenderá debidamente a todas aquellas personas que con cualquier motivo tengan relaciones comerciales conmigo.

San José 9 de marzo de 1921.

CARMELO CALVOSA

Nuestra Señora de los Angeles devuelve la vista a una campesina

En Cervantes de Cartago, habita la señora Anita Torres, una buena mujer que vive consagrada a su casa y a su hija María, una hermosa joven campesina de 15 años de edad, a quien el destino inicamente arrebató el más precioso don: la vista, pues desde hace varios meses con motivo de haber salido calurosa de una habitación donde aplanchaba, la perdió completamente, siendo infructuosos los cuidados de su cariñosa madre y el tratamiento médico.

Desde entonces la alegría y tranquilidad del hogar modelo, desapareció completamente, cambiándose por la más espantosa tristeza.

La inteliz doncella sólo pensaba en la muerte; tenía un novio a quien amaba y a quien no permitía que la viera, pues ella temía que al verla ciega, dejaría de amarla. Así

aquellos hermosos ojos privados de luz, siempre estaban llenos de lágrimas.

Ya podrán nuestros lectores imaginarse el justo dolor y desesperación de la virgen ciega, que en un día de angustia, se arrojó ante una imagen de la Virgen de los Angeles y exclamó tristemente: ¡Oh Virgen Santa, tened compasión de mí. Concededme la luz en mis apagados ojos, que si vuelvo a ver, iré a tu casa a llevarme mi cabellera!

La milagrosa Virgen se compadeció de la bella María, que sacrificaba su hermosísima cabellera, pues aquellos tristes ojos se animaron y, como el milagro del Nazareno, volvieron a ver.

Así expresa la familia Torres cómo la bella Anita recuperó la vista y así lo llevamos al conocimiento de nuestros lectores.

La Constancia

Han recibido nuevamente: Alambre de Púas, Hierro para Techos. Ejes para carretas y carretones, Loza y Cristalería que se venden a precios de ocasión.

Siempre los Precios más Bajos de Plaza

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Gabinete Optico SALAS

El único instalado en el país con todos los adelantos modernos, única instalación que fabrica los lentes llenando las verdaderas necesidades del paciente de acuerdo con el previo examen. El único que tiene los aros más finos que han llegado al país.

Joyería Salas

Verdaderas novedades para señoras, prendedores, cadenas, pendientes, peinetas, collares, relojes de pulsera en oro amarillo y oro blanco, camafleos, acerinas preciosas. Gran variedad de artículos de plata para regalos. Gran existencia de artículos para el tocador: jabones, perfumes, lociones, talcos, polvos, etc., todo a precios de ocasión.

FIJESE EN ESTO

No haga usted sus compras en ninguna otra parte sin antes haber visitado esta casa.

APARTADO 929 — TELEFONO 119

La Botica Americana

Acaba de Recibir

Poción Antygripe para la tos y calenturas producidas por la Grip

TOSFERINICA Jarabe contra la tosferina

OBLEAS contra el trancazo

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



Para estar seguro de que es legítimo, hay que exigir la etiqueta PALM BEACH cosida en el saco.

PALM BEACH

El casimir fresco de verano en colores claros y oscuros



Además de ser tan liviano y poroso, el PALM BEACH se hace ahora en una gran variedad de matices claros y oscuros. Puede Ud. por lo tanto obtener un traje elegante, cómodo y fresco en el color y matiz que le dicte su capricho.

Téngase presente que no hay más que un PALM BEACH legítimo, el cual lleva siempre la marca PALM BEACH que aquí aparece. Esta es precisamente lo que le garantiza la excelente calidad y larga duración.

El tejido PALM BEACH es el rey de los casimires elegantes y livianos para verano. La tela legítima la encuentra en las tiendas y sastrerías de importancia.

La marca de fábrica PALM BEACH está registrada.

THE PALM BEACH MILLS GOODALL WORSTED CO.

Unicos manufacturers Sanford, Maine, E. U. A.

YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourré. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Modern Style. Altessa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN

Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

LA INDIA

TOMÁS FERNANDEZ & HNO.

Fume solo puros DIPLOMATICO (Estos llevan un anillo especial)

B. A. GONZALEZ & Co.

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a LA ESMERALDA

Oportunos conceptos del Lc. Marciano Acosta para la Escuela de Agricultura de Luis Cruz Meza

Esta Escuela de Agricultura debiera ser como el santuario a donde llegan piadosas romerías, que entonan la doble plegaria del labio y del brazo. Pero ocurre con ella lo que parece ser el distintivo genérico de nuestro tiquismo: vivimos la vida teorizando, o yéndonos a las manos y pasamos indiferentes ante la parcela donde florecen las rosas del esfuerzo. Todo, sin perjuicio de prodigar a quienes las sembraron y cultivaron afanosos, la burla acerada o el sarcasmo envenenado. Convengamos piadosamente, en que ello se debe a que aún no hemos llegado a la mayoría.

Pero eso no disculpa, ni atenúa, el pecado de no haber todavía sabido estimar lo que significa esta Escuela. Ella es un símbolo y una promesa. El símbolo de quienes se yerguen y triunfan solos, a quienes no abate la adversidad, ni el fracaso hace morder el polvo, ni cerrar los ojos la racha turbulenta, ni

la decepción romper el alto puntal de su estandarte sino que bajan serenos a la arena, visible y airoso su lema de comba: «per cruceam at lucem». Y la promesa de la patria nueva, la patria del futuro, como un producto lento, como un fruto maduro, como un organismo que pone en movimiento el calor de un ideal común de mejoramiento y de grandeza, un templo alzado en campo de posesión disfrutada y antigua, sobre bases de amor y de justicia, con pilares de Verdad, bajo el sol del Derecho y del Trabajo.

Y esto, es obra de uno solo, que ha tenido—en este ambiente—que crear y sostener. Recuerdo entonces, a pesar mío, el milagro de que habló Renán.

MARCIANO ACOSTA
Marzo de 1920.

(Del libro de visitas de la Escuela.)

La Bandera

Frente al ejército, cerca del mar, el alférez, mozo garrido quemado a fuego de sol, empina en sus manos enguantadas el asta a cuyo remate flamea la bandera nuestra. Un cornetín hiende los aires. Redoblan tambores. Con gravedad la Banda Militar toca el Himno Nacional. Cantan centenares de niños. Sacro minuto. El corazón se inflama de entusiasmo; en la mente se agitan patrióticas ideas. Las ondas musicales parecen interpretar a maravilla el sentimiento todo. Este Himno posee sonoridades de nuestros campos, de nuestros vientos desencadenados, del hacha que desbasta cedros y robles, al ímpetu del brazo empeñoso. Se impresionan los hombres, se impresionan cielo y tierra. Adviniense nacimientos de perpetuas auroras, en lo infinito.

¡Bandera mía!

Tienes el rojo de la sangre que vertiera por ti el firme e intrépido Erizo, el azul purísimo de esos zafiros que son prestigio del cielo que nos abriga, el blanco del pliego en donde sellaron tu Independencia.

Así te quiero, siempre airoso, eternamente triunfal; rutilante de orgullo porque tus hijos aprendieron a defenderte y a adorarte. Así te quiero porque sabes sonreír aun acribillada a balazos por el enemigo mil veces maldicido, antes que caer a los pies de la Infamia y la Indignidad.

¡Bandera, bandera tricolor!

Ahora que siento dentro de mí el fervor de la Patria, deseo besarte, con afán, enajenado de amor, mientras te saludan los vendabales del mar que también aterran a las águilas que se posan en la cimera de los picachos o en los peñones, duros como tallados en hierro.

CARLOS JINÉSTA

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

Boletín Marítimo

Puntarenas, 16.—Ancló procedente de Champerico el vapor inglés «Barima», trayendo los siguientes pasajeros:

A. Llevandi, Ester de Levandi, Rafael A. Tinoco, C. J. Beatch, Jorge Cardona y niño, Malaquias Sáenz, George Magerosky, Guillermo y Alfredo Magerosky, David Correa, Roberto Frazer y Dolores de Tasielly. Carga: 1152 bultos con 76 toneladas. Correo 9 sacos. El Secretario de la Capitanía.—J. Benito Lizano.

Limón, 16.—Llegaron las lanchas panameñas «Helgoland» y «Rápida», procedentes de Bocas del Toro, sin pasajeros ni carga. Zarpó con rumbo a Cristóbal el vapor inglés «Segura» llevando 120 sacos de café y 3600 sacos de azúcar.

La novia de un Gamín

Estaba muy atareado escribiendo con premura febril, dedicado en mi arduo trabajo, cuando fui interrumpido por un pregonero, quien avergonzado balbuceó: «Oiga, señor; usted perdone, pero, por qué no me escribe alguna cosa en esta postal?»

Recogí la postal que el chico me entregaba con mano temblorosa. Era una elegante fotografía de dos enamorados jurándose fidelidad a la luz de la luna.

Miré al gamín, que no tendrá más que unos doce años, y como al primer golpe de vista quedara satisfecho de su buena presentación, le pregunté:

—¿Qué quieres que escriba?»

Y con voz firme que en nada concuerda con su clásico grito de pregonero, me respondió:

—Quiero que usted escriba a mi novia, declarándole, pero como si fuera yo.

—Declarándole qué?, le pregunté; y el niño, con todo desembarazo, me respondió:

—Que la quiero mucho.

Entonces el que estaba en el aprieto ya no era él; era yo. Con fieso que pocas veces me he visto en un lío semejante. Escribirle a una novia que no era la mía, y una declaración, para peor pena...

Pero yo tenía que salir del aprieto aunque fuera bien o mal, y entonces volví a preguntar al niño:

—Es morena y tiene los ojos negros?»

Mis palabras talvez le harían daño al chico, pues se le encendió el rostro y me contestó:

—Sí, señor.

Entonces escribí:

«Morena de mi alma: Tus negros ojos, más negros que el olvido, me tienen desquizado y de ellos dependen que tus pestañas se hagan cómplices de un asesinato».

Sin levantar la vista del papel pregunté:

—A quien se la dirijo? Y el chico, bajando la cabeza, me contestó:

—Ya no la mando.

Ofendido mi amor propio, pues con su determinación resultaba yo un mal trovador, le pregunté: «Por qué no la mandas ya? Y el enamorado gamín me respondió muy entusiasmado:

«Si es que la pobrecilla es tuerta de nación».

HUGO VALIANT

A las Familias

Rogamos a las familias de nuestra clientela que cuando necesiten MAS DE TRES TRABAJOS, se sirvan avisarlo, o bien no escoger DIAS FESTIVOS o DOMINGOS en los que ordinariamente tenemos mucho trabajo.

FOTOGRAFIA SOTILLO

Apartado 928 Teléfono 437

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Hace
Hombres Fuertes
y Mujeres Hermosas

renovando sangre débil, pálida y anémica con sangre roja, rica y llena de hierro, el elemento de vitalidad.

Hierro Nuxado

abastece ese elemento que da robustez al organismo entero creando abundante energía. Hierro lleva a la sangre el oxígeno que le da vitalidad. Sin suficiente hierro en la sangre no puede haber salud ni felicidad. Pero debe ser hierro vitalizado y eso es lo que es **Hierro Nuxado**. No hay hierro medicinal en otra forma que el organismo asimile tan prontamente.

Ponga a prueba la gran eficacia del **Hierro Nuxado**. Procúrese el legítimo y vea los resultados.

Distribuidores: The Costa Rica Mercantile Co.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

ELÉFONO 255

APARTADO 101

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

DINERO Se Necesitan 1500 Colónes

A plazo fijo o en amortizaciones mensuales

Buena Garantía

Ofertas por escrito al Apartado 913.—a M. H.

FRASCOS COMPROfrascos vacíos, con

tapón de vidrio, de los que vienen con confites y de un tamaño regular.

HERMINIA BONILLA 3.—Heredia.

MERCADERIAS DEL INCENDIO EN

LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

GRAN BARATILLO DE TODA CLASE DE GENEROS A MENOS DE LA MITAD DE SU VALOR

Fijese bien en LA VIOLETA, de ZELEDON FERNANOS

LA VIOLETA, 90 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS

DE

Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fieltro y Paja. la Ultima Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

GASOLINA

“WICO”

HA LLEGADO

para la COSTA RICA COMMISSION Co.

Pídanos Precios



Sus llantas se merecen las mejores cámaras

Ud. tiene, sin duda, el mayor cuidado para comprar las mejores llantas. El mismo cuidado debe tener cuando compra las cámaras. Un buen neumático se merece la mejor cámara.

Empleando las Cámaras Rojas Goodrich se evitan muchas molestias y se obtiene mayor recorrido. Millares de automovilistas saben esto por experiencia. Esté seguro de que la próxima cámara que adquiera es una Roja con el nombre Goodrich. Este nombre equivale a economía.

CAMARAS DE AIRE **Rojas**

Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company

Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

Fabricantes de las famosas Llantas Goodrich

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores

San José y Limón, Costa Rica

S. M. 13